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Татьяна ШАХНОВИЧ

Однодневная забас-
товка предпринимате-
лей прошла с угрозами
и задержаниями. По
мнению организаторов
акции протеста, басту-
ющие страдают от дав-
ления властей и слухов
об опечатывании арен-
дуемых помещений.

2 октября белорусские
предприниматели прове-
ли однодневную забастов-
ку, протестуя против
указов президента, обязу-
ющих их менять форму
собственности и запреща-
ющих принимать на рабо-
ту наемных работников.
Бизнесмены выступают и
против незаконных, по их
мнению, проверок и кон-
фискаций товара, которые
устраивают контролирую-
щие органы.

По данным организато-
ра акции — общественного
объединения «За свободное

развитие предпринима-
тельства» — забастовку в
разных городах Беларуси
поддержали около 30 тысяч
человек.

В знак поддержки требо-
ваний были закрыты многие
торговые палатки в столич-
ных торговых центрах.

Забастовку поддержали
предприниматели Слуцка,
Светлогорска, Барановичей,
Речицы, Солигорска, Сло-
нима, Пинска, Бобруйска,
Витебска, Пружан, Узды,
Борисова и других регио-
нов.

Приехавший на встречу
с бастующими председа-
тель департамента предпри-
нимательства Мингорис-
полкома Александр
Калиновский пытался отве-
чать на вопросы женщин.
«Почему власть борется с
женщинами?», «Если забо-
леет мой ребенок, то мне что
звонить в Мингорисполком
и объяснять, что я не смогу
выйти на работу?». Внятных
ответов, по утверждению
предпринимателей, никто
из них не получил.

— Это одни обещания.
Он на самом деле ничего не
решает, — прокомментиро-
вал ситуацию председатель
оргкомитета по созданию
объединения «За свободное
развитие предпринима-
тельства» Виктор Горбачев.
— Два года мы пытались
решить вопросы и с Туром,
и с Кобяковым. Однако, без-
результатно.

По словам организато-
ров, забастовка проходит в
условиях давления со сто-
роны властей.

Сотрудники милиции
задержали председателя
координационного совета
предпринимателей рын-
ков Минска Александра
Макаева.

— 2 октября около 13
часов меня отвезли в РОВД
Московского района столи-
цы, — рассказал «Салідар-
насці» Александр Макаев.
— Однако практически
сразу отпустили. Причину
задержания мне объясни-
ли тем, что к ним поступи-
ло сообщение, будто мы со-
бираемся перекрывать

проезжую часть. В Соли-
горске «за нарушение пра-
вил движения» был задер-
жан активист движения
Александр Цецуро, у кото-
рого, по его словам, были
изъяты листовки, посвя-
щенные акции и водитель-
ские права.

— Мы консолидируем
свои силы для защиты себя
и своих прав. Давление вла-
стей было, есть и будет. Сей-
час они будут думать, как
бы расколоть предпринима-
телей, кого бы еще щема-
нуть а кого перетащить на
свою сторону, — рассказал
Виктор Горбачев.

Он также сообщил, что
продолжается сбор подпи-
сей под обращением с депу-
татам Палаты представите-
лей о необходимости
рассмотреть закон о поддер-
жке предпринимательства.
Около 1 000 подписей было
передано депутатам уже во
вторник, 2 октября.

Еще 25 000 подписей, по
словам Виктора Горбачева,
будет передано в парламент
в ближайшие дни.

Бессменный лидер НезависимогоБессменный лидер НезависимогоБессменный лидер НезависимогоБессменный лидер НезависимогоБессменный лидер Независимого
профсоюза горняков ушел в отставкупрофсоюза горняков ушел в отставкупрофсоюза горняков ушел в отставкупрофсоюза горняков ушел в отставкупрофсоюза горняков ушел в отставку
Елена ЯКЖИК

Один из основателей
Независимого профсою-
за горняков РУП ПО «Бе-
ларуськалий» Николай
Новик, возглавляющий
эту организацию с 1991
года, покинул свой пост
«по состоянию здоро-
вья». Его решение под-
держал Совет предста-
вителей НПГ.

Исполняющим обязанно-
сти руководителя НПГ стал
Иван Перминов, который до
этого был заместителем
председателя. На очередной
конференции профсоюза,
которая запланирована на

конец ноября — начало де-
кабря, шахтеры планируют
избрать нового лидера.

Напомним, в декабре
1991 года группа едино-
мышленников, в числе
которых был и Николай Ни-
колаевич Новик, положили
начало независимому проф-
союзному движению в Бела-
руси. А именно, создали

Независимый профсоюз
горняков, который добился
подписания первого в стра-
не тарифного соглашения,
заключения коллективных
договоров между НПГ и на-
нимателем, сокращения на
один час рабочего времени
для подземных работников,
введения на предприятии
механизма дополнительного
пенсионного обеспечения.
Не секрет, что и по поводу
законопроекта «О професси-
ональном пенсионном стра-
ховании», против принятия
которого сегодня выступают
демсилы и независимые
профсоюзы, НПГ забил тре-
вогу на своей конференции
еще в декабре 2006 года.

Сегодня в НПГ состоит
около 4,5 тысяч работников

ПО РУП «Беларуськалий»
(почти четверть всех работа-
ющих на предприятии).

— С уходом Николая
Николаевича Новика с
поста руководителя бело-
русское профсоюзное дви-
жение потеряло высоко
квалифицированного функ-
ционера и мудрейшего че-
ловека. Одного из тех, кто
способствовал сохранению и
росту численности НПГ, кто
не допустил его уничтоже-
ния, как случилось со мно-
гими независимыми проф-
союзами Беларуси. Думаю,
что по мере своих сил, Ни-
колай Николаевич всё же
продолжит нам помогать,
— сказал «Салідарнасці»
зампредседателя ПНГ Алек-
сандр Королев.
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ХХХХХу из мистер Попов?у из мистер Попов?у из мистер Попов?у из мистер Попов?у из мистер Попов?
Игорь ПОТАПЧУК

Все новое — это хоро-
шо забытое старое.
Справедливость этого
принципа еще раз
подтвердила палата
представителей Нацио-
нального собрания, пред-
седателем которой из-
бран Вадим Попов.

Напомним, что необхо-
димость выборов возникла в
результате того, что преды-
дущий председатель пала-
ты представителей Влади-
мир Коноплев подал в
отставку «по состоянию здо-
ровья». Не появился он и на
сессии, открывшейся 2 ок-
тября. Поговаривают, что
Коноплев предпочитает
проводить время за преде-
лами страны, поскольку бе-
лорусский климат ныне
может пагубно сказаться на
и без того пошатнувшемся
здоровье бывшего спикера.

Приняв отставку Коноп-
лева, депутаты дружно про-
голосовали за Попова. Его
кандидатуру на должность
спикера поддержали 94 де-
путата, против высказалось

13. В исход выборов спике-
ра попытался вмешаться
Сергей Гайдукевич, кото-
рый сам выдвинул свою
кандидатуру на должность
председателя Палаты пред-
ставителей, однако иници-
атива экс-специального
представителя министра
иностранных дел Беларуси
по связям с ЕС поддержки у
депутатов не нашла.

Вадим Попов — человек
уже пенсионного, чтобы не
сказать преклонного возра-
ста (67 лет). Уроженец горо-
да Демидов, расположенно-
го в Смоленской области.
Трудовую карьеру начинал
рабочим совхоза «Бетищев-
ский». Со Смоленщины По-
пова каким-то ветром занес-
ло в Алтайский край, где он
работал механиком свекло-
совхоза. Оттуда ушел
служить в армию, а после
дембеля оказался на долж-
ности преподавателя СПТУ
в Кричеве.

Там Попов надолго не
задержался, и уже в возрас-
те 25 лет перешел на комсо-
мольскую работу, с кото-
рой, транзитом через совхоз
имени Калинина, перекоче-
вал на партийную. Приме-
чательно, что высшее обра-

зование он получил доволь-
но поздно — в 31 год (Бело-
русский институт механи-
зации сельского хозяйства).

Переломный 1991-й год
Попов встретил уже в крес-
ле первого секретаря Моги-
левского обкома КПБ. Пос-
ле того, как компартия
утратила «руководящую и
направляющую роль», он
работал на областных пред-
приятиях аграрного секто-
ра.

В 1999 году Попова по-
высили до национального
уровня — он стал первым
заместителем министра
сельского хозяйства. Но оп-
ределяющим в его судьбе
оказалась вторая половина
следующего года.

14 июля 2000 года По-
пов возглавил министер-
ство. Но руководил им на-
столько успешно, что уже
через четыре месяца был
отправлен в отставку и на-
значен представителем
государства в ОАО «Белаг-
ропромбанк». Параллельно
Попов стал депутатом пала-
ты представителей Нацио-
нального собрания, а затем
и ее спикером. Такая вот
получилась загогулина.

На посту спикера Попов
ничем особенным себя не
проявил. Делал дежурные
политические заявления в

русле генеральной линии
президента. Не допускал
никакой самодеятельности
(самостоятельности). Издал
распоряжение о лишении
премий депутатов Влади-
мира Парфеновича, Вале-
рия Фролова и Сергея
Скребца, объявивших голо-
довку. А спустя четыре года
тихо уступил должность
Владимиру Коноплеву.

В палате представите-
лей созыва 2004 года Попов
получил кресло председате-
ля комиссии по междуна-
родным делам и связям с
СНГ. Сходу вспоминается
разве что его высказывание
по поводу Гаагского Трибуна-
ла. «Слободан Милошевич
ушел из жизни моральным
победителем», — заявил
Попов на очередной сессии.
Кроме того, он утверждал,
что руководству Трибунала
«была выгодна смерть Ми-
лошевича, поскольку они не
могли доказать выдвину-
тых обвинений».

И вот теперь карьера
Попова совершила очеред-
ной кульбит. Впрочем, нет
сомнений в том, что, вернув-
шись на должность спике-
ра, он будет сохранять
полную лояльность главе го-
сударства и освободит крес-
ло, как только от него это в
очередной раз потребуют.

Арестован заявитель «Европейского Марша»Арестован заявитель «Европейского Марша»Арестован заявитель «Европейского Марша»Арестован заявитель «Европейского Марша»Арестован заявитель «Европейского Марша»
Евгений АфнагельЕвгений АфнагельЕвгений АфнагельЕвгений АфнагельЕвгений Афнагель

Заявитель Европейс-
кого Марша, активист
гражданской кампании
«Джинс за Свабоду» Ев-
гений Афнагель 8
октября приговорен
Центральным судом
Минска к 10 суткам
ареста. Эту информа-
цию сайту подтвердили
в спецприемнике-рас-
пределителе на Окрес-
тина, куда оппозицио-
нер был помещен в
понедельник вечером.

Как стало известно сай-
ту Хартии’97, наружное
наблюдение за Евгением
Афнагелем велось с того
момента, как активист вы-
шел из Мингорисполкома,
где он участвовал в перего-
ворах с городскими властя-
ми по поводу проведения

Европейского Марша. Оппо-
зиционер был подло
схвачен сотрудниками
милиции по сфальсифици-
рованным обвинениям. За-
явителя Европейского Мар-
ша судили на закрытом
процессе без участия адво-
ката.

Напомним, что 8 октяб-
ря активист гражданской
кампании «Джинс за Сва-
боду» Евгений Афнагель
вместе с другими заявите-
лями Европейского Марша
встречался с руководите-
лем идеологического уп-
равления Мингорисполко-
ма Геннадием Курбеко, за-
местителем прокурора
Минска Александром Сту-
ком и заместителем
начальника ГУВД Минго-
рисполкома Иваном Мель-
никовым. Как свидетель-
ствовал после переговоров
сам Евгений Афнагель,

встреча с представителями
городских властей прошла
«конструктивно».

«Обе стороны выразили
желание конструктивно об-
судить варианты проведе-
ния Европейского Марша.
И власти, и мы выразили
желание провести акцию
мирно. Мы предложили
дать информацию о Евро-
пейском Марше по государ-
ственным телевизионным
каналам, радиостанциям и
газетам, а также просили
предоставить нам машины
со звукоусилителями.
Впервые за многие годы
власти не доводили до оп-
позиции готовое решение,
а вели диалог. Представи-
тели Мингорисполкома со-
общили, что решение будет
принято с учетом сегод-
няшней встречи и будет
направлено заявителям Ев-
ропейского Марша», — со-

общил после выхода из
Мингорисполкома Евгений
Афнагель

Однако через несколько
часов оппозиционера арес-
товали. Таким образом, вла-
сти продолжают аресты
организаторов Европейско-
го Марша, несмотря на при-
зывы руководства Европей-
ского Союза прекратить
репрессии и позволить бе-
лорусским граждан провес-
ти Марш мирно.

В спецприемнике-рас-
пределителе на Окрестина
уже находится член оргко-
митета Европейского Марша
Змитер Бородко, демокра-
тический активист Леонид
Новицкий, правозащитни-
ца Светлана Гороховик, ак-
тивисты гражданской кам-
пании «За свободу» Игорь
Балыкин и Игорь Тишко.

Хартия-97
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Сыр «Эстонский», производительСыр «Эстонский», производительСыр «Эстонский», производительСыр «Эстонский», производительСыр «Эстонский», производитель
— украинский, сделано в Беларуси— украинский, сделано в Беларуси— украинский, сделано в Беларуси— украинский, сделано в Беларуси— украинский, сделано в Беларуси
Ян БУЯН

На днях «Салідар-
насць» сообщила о воз-
можном молочном кри-
зисе, а официальные
структуры попыта-
лись убедить обществен-
ность, что молочных
продуктов хватит на
всех. Однако ситуация
остается далеко не бе-
зоблачной.

Напомним, что «Салі-
дарнасць» писала о серьез-
ном дефиците сырья, с
которым белорусские мо-
лочные заводы столкнулись
в последнее время. Закупоч-
ные цены на молоко в Рос-
сии в полтора-два раза
выше, чем в Беларуси, вот
отечественные колхозы да
мелкие заводы и погнали
молоко на Восток.

Наличие проблем с мо-
локом «Салідарнасці» под-
твердил заместитель дирек-
тора по коммерческим
вопросам Минского городско-
го молочного завода №3 Олег
Галобурдо, По его словам,
“сырья систематически не
хватало, и эта ситуация со-
хранялась весь сентябрь”.

А начальник отдела про-
даж столичного Горзмолза-
вода №2 Сергей Крайко
детализировал: «У нашего
завода молока — в 2 раза
меньше, чем нужно. Сыры,
например, уже не произво-
дим».

“Что, в Беларуси коро-
вы перевелись?”

О положении дел “Салі-
дарнасці” также поведали в
ряде столичных магазинов.

— Да у нас уже два ме-
сяца перебои с молочными
продуктами, — рассказали
«Салідарнасці» в магазине
«Царское угощение». —
Старушки приходят и тре-
буют молока: «Что, в Бела-
руси коровы перевелись?
Где молоко?». В столице
три гормолзавода, но мы
получаем только 40-50% от
запрашиваемого количе-
ства. Перебои с маслом и
сыром. Нам начали предла-
гать уже литовскую продук-
цию, но по такой цене, что

офонареть просто: отпуск-
ная цена — около 20 тысяч
за килограмм. Да у нас роз-
ничная на белорусский сыр
10 тысяч была. Где продук-
ты?..

“Хозяйства заготовили
больше сочных травяных
кормов”

В ответ 3 октября началь-
ник управления продоволь-
ствия Министерства
сельского хозяйства и про-
довольствия Владимир
Кашников заявил ”БЕЛ-
ТА”, что «никакого дефици-
та молочной продукции на
потребительском рынке Бе-
ларуси нет и не будет».

По словам Кашникова,
молока в стране производит-
ся вполне достаточно для
удовлетворения внутренне-
го рынка. Более того, посто-
янно наращиваются объемы
его выпуска. В нынешнем
году хозяйства заготовили
больше сочных травяных
кормов, что позволит увели-
чить производство молока и
в предстоящий зимний пе-
риод.

В министерстве сельско-
го хозяйства и продоволь-
ствия уточнили, что труд-
ности с поставками молока
испытывали минские заво-
ды, но на данный момент
они преодолены. Прави-
тельство приняло постанов-
ление о дополнительных по-
ставках сырья на столичные
молочные заводы из других
регионов Беларуси.

“Сырье не отсутствует в
принципе, вопрос в том,
куда оно направляется”

В целом, как отмечают
некоторые эксперты, «как
такового дефицита молочно-
го сырья в стране нет, просто
увеличивается потребность в
нем у перерабатывающих
предприятий вследствие ро-
ста спроса на молочную про-
дукцию, как на внутреннем,
так и на внешнем рынках».
При этом увеличивается
объем сырья, направляемо-
го на выпуск экспортных
продуктов. «На европейском
рынке выросла цена на мо-
лочную продукцию, по от-
дельным позициям в 2,5
раза. Ориентируясь на конъ-
юнктуру рынка, предприя-

тия наращивают выпуск вы-
сокорентабельных видов
продукции — к примеру,
сыров, сухого молока. Так
что сырье не отсутствует в
принципе, вопрос в том,
куда оно направляется на пе-
реработку».

Куда девался сыр?
Несмотря на оптимис-

тические рапорты, коррес-
пондента “Салiдарнасцi”,
отправившегося в понедель-
ник, 8 октября, за сыром в
ближайший магазин, жда-
ло жестокое разочарование.
В универсаме “Юго-Запад”,
еще недавно предлагавшем
на выбор два десятка сортов
от разных отечественных
производителей, на прилав-
ке лежал весьма оригиналь-
ный продукт.

Назывался он “Сыр Эс-
тонский”. Этикетка гласи-
ла, что производителем
является Острожский молоч-
ный завод (Украина). Зато на
целлофановой упаковке кра-
совалась гордая надпись
“Сделано в Беларуси”.

Судя по всему, под “сде-
лано” подразумевалось “на-
резано и расфасовано”. Все
бы ничего, но стоит это удо-
вольствие 23 тысячи рублей
за килограмм.

“Я не могу себе дорогое
позволить!”

Может быть, наш со-
трудник — один такой не-
везучий? Судя по всему,
нет.

В минувшую среду
”Комсомольская правда в
Белоруссии” обратилась в
Минсельхозпрод за коммен-
тарием по поводу молочно-
го кризиса. Там ответили:
“Это какие-то слухи, кто их
распускает и зачем, непо-
нятно”. В результате “Ком-
сомолка” написала: “Уны-
вать, однако, не стоит:
молоко в Беларуси есть, и
исчезать оно пока не соби-
рается…”

Но после выхода этой
заметки в редакцию нача-
ли звонить читатели:

— В нашем универмаге
продается только рогачёвс-
кий сыр! Где минский,
гродненский, брестский?
Да и молоко дешевое исче-
зает… Вы написали, что с

молоком проблем нет. Есть
проблемы!

“Мы (”Комсомольская
правда в Белоруссии”. —
Прим. ред.) отправились в
небольшой магазинчик по
улице Московской, чтобы
посмотреть, как обстоит
дело с минским молоком.

— А нам почти не заво-
зят! — огорошили нас про-
давцы.

На прилавке — два па-
кета. Остальное молоко по-
дороже, в картонных упа-
ковках. Рядом стоит ценник
на творог пятипроцентной
жирности, но творога на
прилавке мы так и не на-
шли.

— Так где же творожок?
— спрашиваем.

— До обеда разбирают…
— А я не могу себе доро-

гое позволить! — сокруша-
ется пенсионерка Тамара
Ивановна. — Я возьму с со-
бой две тысячи: молочка-
творога купить. А сейчас уже
и не куплю на эту сумму…”

Итого
По нашим сведениям, за

последние дни ситуация
практически не измени-
лась. Второй и третий
столичные молокозаводы
недополучают сырья. Как
следствие, существенно су-
зился ассортимент полоч-
ных продуктов в минских
магазинах. Если бы не ре-
гиональные заводы, столи-
ца уже сейчас могла бы во-
обще остаться без молока.

Как мы уже писали, у
проблемы есть два очевидных
решения. Первое — увели-
чить закупочную цену для
того, чтобы отечественным
производителям молока ста-
ло выгодно продавать его внут-
ри страны, а не вывозить в
Россию. Правда, это приве-
дет к подорожанию молока в
белорусских магазинах. Вто-
рой способ заключается в
том, чтобы попросту запре-
тить производителям моло-
ка — тем же колхозам — про-
давать его в Россию. Это
решит проблему загрузки
сырьем белорусских молоко-
заводов, однако скажется на
состоянии хозяйств, которые
недополучат прибыль.

Пока чиновники не сде-
лали ни того, ни другого.
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Татьяна ШАХНОВИЧ

Накануне замглавы
Администрации прези-
дента Наталья Петке-
вич заявила о том, что
законопроект «О про-
фессиональных союзах»
полностью соответ-
ствует всем конвенци-
ям, участницей кото-
рых является Беларусь.
«Салідарнасць» выясни-
ла — что думают об
этом законопроекте ли-
деры независимых проф-
союзов.

Напомним, что в интер-
вью ”БелаПАН” Наталья
Петкевич заявила, что зако-
нопроект «О профессиональ-
ных союзах» уже разрабо-
тан и будет внесен на
рассмотрение парламента
на осенней сессии.

А на вопрос о том, были
ли учтены замечания и
критика Международной
организации труда (МОТ)
относительно законопроек-
та, Наталья Петкевич отве-

тила: «Выступать можно
против чего угодно. Вопрос
в том, чтобы этот законопро-
ект соответствовал между-
народным требованиям,
нормам международного
права и законам страны».

— Еще 21 июня, в день,
когда вступило в силу реше-
ние Европейского союза об
отмене преференций для
Беларуси, состоялось
заседание совета по совер-
шенствованию законода-
тельства в трудовой и соци-
альной сфере с участием
экспертов Международного
бюро труда во главе с испол-
нительным директором
МОТ Кари Тапиола. Тогда
совершенно однозначно и
недвусмысленно было ска-
зано, что законопроект о
профсоюзах не направлен на
выполнение рекомендаций
МОТ и не имеет ничего об-
щего с их выполнением, —
рассказал «Салідарнасці»
председатель Белорусского
Конгресса демократичес-
ких профсоюзов (БКДП)
Александр Ярошук. — За-
кон еще больше осложняет
ситуацию с правами проф-
союзов в стране. Приходит-

ся только сожалеть о том,
что в очередной раз белорус-
ские власти, не вняв голосу
рассудка, позволяют себе
вступать в конфликт с меж-
дународным правом. В дан-
ном случае — с конвенция-
ми МОТ. Этот законопроект
самым серьезным образом
ухудшает правовое положе-
ние профсоюзов, там треть
норм как раз и связана с кон-
тролем над профсоюзным
движением.

Почему так происходит?
Потому что власть никогда
не осмелится выполнять ре-
комендации — особенно в
тех пунктах, которые каса-
ются отмены регистрации.
Потому что это несет потен-
циал очень серьезной угро-
зы для существования
самой власти. Поэтому, вы-
бирая между плохим, и
очень плохим, а под плохим
я имею в виду решение об
отмене преференций, они
выбрали очень плохое. Я
думаю, что это решение бу-
дет иметь негативные по-
следствия и для самого пра-
вительства.

Что касается БКДП, то
мы спокойно относимся к

этому факту, мы другого и
не ожидали и к этому гото-
вились. Поэтому у нас есть
полное представление о том,
каким образом осуществ-
лять свою деятельность
даже в условиях принятия
этого драконовского закона.

— В подготовленном за-
конопроекте существенно
нарушаются права членов
профсоюза, — рассказал
«Салідарнасці» председатель
Белорусского профсоюза
работников радиоэлектрон-
ной промышленности Ген-
надий Федынич. — Чело-
век не имеет права
вступить в тот профсоюз, в
который хочет. Потому что
законопроект определяет, в
каком профсоюзе человеку
быть, в какой отрасли. Ско-
рее всего, мы подготовим
дополнение к жалобе в
Международную органи-
зацию труда, чтобы еще
раз привлечь внимание
этой организации. И не
Петкевич будет решать —
обсуждать на заседании
Административного совета
МОТ законопроект о проф-
союзах в Беларуси или не
обсуждать.

Законопроект о профсоюзах –Законопроект о профсоюзах –Законопроект о профсоюзах –Законопроект о профсоюзах –Законопроект о профсоюзах –
внувнувнувнувнутреннее дело нашей странытреннее дело нашей странытреннее дело нашей странытреннее дело нашей странытреннее дело нашей страны

Законопроект «О
профессиональных со-
юзах» полностью соот-
ветствует всем конвен-
циям, участницей
которых является Бела-
русь. Об этом заявила
заместитель главы Ад-
министрации президен-
та Наталья Петкевич.

«Законопроект разрабо-
тан. По планам законопро-
ектной деятельности, он
будет внесен на рассмотре-
ние парламента на осенней
сессии», — сказала Ната-
лья Петкевич. Она отмети-
ла, что при разработке нор-
мативного правового акта
проводились технические
консультации с представи-
телями Международной
организации труда (МОТ).
На вопрос о том, были ли

учтены замечания и кри-
тика МОТ относительно
законопроекта, Наталья
Петкевич ответила: «Выс-
тупать можно против чего
угодно. Вопрос в том, что-
бы этот законопроект соот-
ветствовал международ-
ным требованиям, нормам
международного права и
законам страны».

Наталья Петкевич сооб-
щила, что белорусская пра-
вительственная делегация
примет участие в заседании
Административного совета
МОТ в ноябре. «Законопро-
ект о профсоюзах там об-
суждаться не будет. Это
внутреннее дело нашей стра-
ны», — сказала заместитель
главы Администрации пре-
зидента.

Напомним, 23 июня на
встрече с журналистами в
Минске исполнительный
директор Международного

бюро труда (МБТ) МОТ
Кари Тапиола сообщил о
подготовке МБТ неофици-
ального заключения по
законопроекту «О профес-
сиональных союзах». В зак-
лючении отмечается, что
многие положения доку-
мента вызывают тревогу.
По словам господина Тапи-
олы, «вызывает вопросы
степень контроля государ-
ства над профсоюзами».
«Подготовленный белорус-
ским правительством зако-
нопроект о профсоюзах в
его нынешней версии будет
создавать проблемы для
всех профсоюзов, включая
и Федерацию профсоюзов
Беларуси,» — отметил
Кари Тапиола. При этом он
подчеркнул, что МОТ в пер-
вую очередь интересует, в
какой мере при помощи за-
конопроекта о профсоюзах
могут быть выполнены 12

рекомендаций комиссии
МОТ, которая расследовала
факты нарушения прав
профсоюзов в Беларуси. Из
нынешнего варианта доку-
мента это непонятно, под-
черкнул исполнительный
директор Международного
бюро труда.

Заместитель директора
департамента по нормам и
стандартам МБТ Карен
Кертис в свою очередь от-
метила, что основной ак-
цент МОТ делает на праве
трудящихся на свободу
объединений. «Если тру-
дящиеся желают объеди-
ниться в какую-то органи-
зацию, они должны иметь
право свободно это сделать.
Подготовленный законо-
проект не дает им такой
возможности», — заявила
Карен Кертис.

”БелаПАН”
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Белорусы будуБелорусы будуБелорусы будуБелорусы будуБелорусы будут отт отт отт отт отдыхать меньшедыхать меньшедыхать меньшедыхать меньшедыхать меньше
Независимые профсо-

юзы считают, что изме-
нения, внесенные в ста-
тьи главы 12 Трудового
кодекса, ухудшают поло-
жение большинства ка-
тегорий трудящихся
Беларуси. Руководитель
правовой службы Бело-
русского профсоюза
работников радиоэлект-
ронной промышленнос-
ти (РЭП) Елена Есько-
ва делает вывод, что
теперь общая продолжи-
тельность отпусков у
многих работников со-
кратится.

Как сказано в коммента-
рии к Трудовому кодексу
Министерства труда и соци-
альной защиты, статьи гла-
вы 12 полностью пересмотре-
ны «с целью эффективного
использования труда работ-
ников, упорядочения предо-
ставления трудовых и соци-
альных отпусков на предмет
их обоснованности».

В соответствии с дей-
ствующим законодатель-

ством, отпуска подразделя-
ются на трудовые (основные,
удлиненные и дополнитель-
ные) и социальные (в связи
с обучением, катастрофой
на Чернобыльской АЭС).

Законом предусмотрено
предоставление всем работ-
никам основного отпуска
продолжительностью 24 ка-
лендарных дня, что на 3 дня
превышает продолжитель-
ность основного минималь-
ного отпуска.

Однако дополнительные
отпуска согласно новой ре-
дакции статей главы 12 ТК
будут уменьшены. Более
того, предоставляться они
будут за счет средств нани-
мателя, а не из бюджета,
как это было раньше.

Так, корректировке под-
верглись дополнительные
отпуска за ненормирован-
ный рабочий день, за рабо-
ту с вредными условиями
труда, за продолжительный
стаж работы в организации.

Продолжительность до-
полнительного отпуска за
ненормированный рабочий
день, который предоставля-
ется практически всем слу-
жащим и работникам адми-

нистрации предприятий,
насчитывающим сегодня
порядка 1,5 миллиона чело-
век, устанавливается не бо-
лее 7 дней, раньше был —
до 14 дней.

Дополнительный отпуск
за работу во вредных усло-
виях труда будет предостав-
ляться за счет нанимателя
до 28 дней вместо 41. Кро-
ме того, правительство пла-
нирует в течение 2008 года
провести аттестацию рабо-
чих мест по условиям тру-
да. «Можно не сомневаться,
что по результатам аттеста-
ции продолжительность от-
пусков для работающих во
вредных условиях еще бо-
лее сократится», - отмети-
ла Елена Еськова.

На один день уменьшил-
ся дополнительный отпуск
за продолжительный стаж
работы. Сейчас ветераны
предприятий смогут отды-
хать всего на три дня боль-
ше, вместо четырех.

Сокращена продолжи-
тельность социальных от-
пусков в связи с обучением.
Если ранее продолжитель-
ность данных отпусков со-
ставляла от 10 до 40 дней, а

для защиты дипломного
проекта — 120 дней, то За-
коном установлен диапазон
в пределах от 10 до 30 и 90
календарных дней соответ-
ственно.

Согласно Закону, нани-
матель обязан предоставить
отпуск с сохранением зара-
ботной платы только тем ра-
ботникам, которые были
направлены на обучение са-
мим нанимателем. В ос-
тальных случаях Законом
заложено право (вместо обя-
занности) на предоставле-
ние учебного отпуска без
сохранения заработной пла-
ты по согласованию между
работником и нанимателем.

В комментарии к ТК
также говорится, что для
отдельных категорий работ-
ников установлен основной
отпуск более 24 календар-
ных дней. Какие именно это
категории, а также списки
организаций и должностей
будут установлены прави-
тельством по согласованию
с президентом.

Закон вступит в силу 26
января 2008 года.

Законопроект «О профсоюзах»Законопроект «О профсоюзах»Законопроект «О профсоюзах»Законопроект «О профсоюзах»Законопроект «О профсоюзах»
еще не поступил в парламентеще не поступил в парламентеще не поступил в парламентеще не поступил в парламентеще не поступил в парламент

Законопроект «О
профессиональных со-
юзах» пока не внесен на
рассмотрение в Палату
представителей Нацио-
нального собрания Бела-
руси. Это подтвердила
заведующая отделом по
обеспечению деятельно-
сти постоянной Комис-
сии по правам человека,
национальным отноше-
ниям и средствам мас-
совой информации Ана-
стасия Синельникова.

«На сегодняшний день
законопроекта «О профессио-
нальных союзах» нет в Пала-
те представителей. Как толь-
ко он будет доработан, его к
нам направит Совет Мини-
стров», — сообщила Анаста-
сия Синельникова. Она объяс-
нила, что по мере подготовки
документов повестка дня ра-
боты осенней сессии парла-
мента постоянно пополняется.

Напомним, что 2 октяб-
ря заместитель главы адми-
нистрации президента На-
талья Петкевич заявила,
что законопроект «О проф-
союзах» полностью дорабо-
тан и будет рассмотрен на
осенней сессии парламента.

Независимые профсою-
зы назвали этот закон «ан-
типрофсоюзным». По их
мнению, разработанный
правительством законопро-
ект значительно ухудшает
положение профсоюзов в
сравнении с ныне действу-
ющим законом.

Основные положения за-
конопроекта, которые были
подвержены критике со сто-
роны независимых профсо-
юзов, касались условий
создания и деятельности
организаций, принципа
представительности, а так-
же контроля за профсоюз-
ной деятельностью.

Все эти положения, по
мнению независимых проф-
союзов, противоречат осно-

вополагающим Конвенци-
ям Международной органи-
зации труда (МОТ) № 87 «О
свободе объединения и №
98 «О праве на организацию
и ведение коллективных
переговоров».

Законопроект «О профсо-
юзах» получил экспертную
оценку МОТ. Так, в докладе
Комитета по свободе объеди-
нения МОТ сказано, что
правительству следует
отказаться от вопроса пред-
ставительности, которая
фактически приведет к
профсоюзной монополии в
стране. Комитет настаивает
на том, чтобы правительство
сделало все возможное, что-
бы новый закон «полностью
и подлинно обеспечивал сво-
боду объединения и право
всем трудящимся формиро-
вать и вступать в организа-
ции по их собственному вы-
бору, включая устранение
всех существующих препят-
ствий регистрации и дея-
тельности профсоюзов».

В то же время, в после-
днем варианте законопроек-
та, который есть в распоря-
жении Белорусского
Конгресса демократических
профсоюзов, сохранен прин-
цип представительности,
дающий исключительное
право вести коллективные пе-
реговоры более многочислен-
ным организациям. Для
осуществления легальной
деятельности по-прежнему
необходимо разрешение ре-
гистрирующих органов.
Требование к численности
для республиканских проф-
союзов выросло с 500 членов
до 7000. Кроме того, вводит-
ся отраслевой принцип объе-
динения в профсоюзы, то
есть работники смогут всту-
пать в профсоюз только своей
отрасли, а не в тот, который,
по их мнению, лучше защи-
щает права трудящихся.

Все эти и ряд других
положений вызывают бес-
покойство у независимых
профсоюзов.

Осенняя сессия парла-
мента началась 2 октября и
продолжит работу до 20 де-
кабря 2007 года.

www.praca-by.info

www.praca-by.info
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«Существующие всплески и бунты«Существующие всплески и бунты«Существующие всплески и бунты«Существующие всплески и бунты«Существующие всплески и бунты
– это сигнал для власти»– это сигнал для власти»– это сигнал для власти»– это сигнал для власти»– это сигнал для власти»

«Олимпийка» станет«Олимпийка» станет«Олимпийка» станет«Олимпийка» станет«Олимпийка» станет
для белорусов платнойдля белорусов платнойдля белорусов платнойдля белорусов платнойдля белорусов платной
Андрей КОТОВ,
«Завтра твоей страны»

Главная автомагис-
траль нашей страны,
дорога М-1/Е30
«Брест—Минск — гра-
ница Российской Федера-
ции» станет платной
для всех, без исключе-
ния, белорусских вла-
дельцев транспортных
средств. Как предпола-
гают в департаменте
«Белавтодор», ставка
дорожного сбора соста-
вит порядка 1 тысячи
рублей. Полный тран-
зит по всей длине бело-
русского участка
«олимпийки» (610 км)
обойдется белорусским
водителям «легкову-
шек» в 4 тысячи — пла-
тить придется в
каждом из четырех пун-
ктов взимания дорож-
ных сборов.

По сведениям департа-
мента «Белавтодор»,
средств республиканского
бюджета недостаточно для
завершения комплексного
ремонта «олимпийки», на

проведение которого дорож-
ники взяли в «Беларусбан-
ке» кредит на сумму 435
млрд.рублей. Уже в этом
году банку необходимо в
счет погашения кредита
заплатить 8,4 млрд. рублей.
А дорожный фонд пуст,
поскольку основные его до-
норы — предприятие неф-
теперерабатывающей про-
мышленности — после
повышения пошлин на рос-
сийскую нефть сами оказа-
лись в непростой ситуации.
Поправить ситуацию помо-
жет принятие решения о
введении платы за проезд
для всех, без исключения,
белорусских владельцев
транспортных средств.

Сумма «поборов» не так
уж велика. Но наверняка
они вызовут недовольство у
белорусов. Особенно у тех,
кто часто пользуется
«олимпийкой» для того,
чтобы добраться на работу.
Да и платить, по большому
счету, не за что. Качество
главной белорусской маги-
страли заметно не дотяги-
вает до платных «автоба-
нов». Например, в Западной
Европе платные магистрали
имеют не только ровную,
без единой царапины повер-
хность, но и металлические
ограждение от диких жи-

вотных, «невменяемых» пе-
шеходов и велосипедистов.
Это создает условия для бе-
зопасной высокоскоростной
езды.

Про уровень придорож-
ного сервиса на «олимпий-
ке» и говорить не приходит-
ся — он практически
отсутствует. Правда, в Бела-
руси ставка предполагаемо-
го сбора будет ниже, чем в
Западной Европе, где она со-
ставляет с легкового автомо-
биля порядка 0,05—0,1 евро
за 1 км. Но, вполне возмож-
но, что и в нашей стране до-
рога подорожает. Ведь сум-
мы выплат по кредиту на
ремонт дороги за несколько
ближайших лет вырастут
весьма значительно. В част-
ности, уже в следующем
году придется заплатить
«Беларусбанку» 42,4
млрда. рублей, а в период с
2009 по 2013 годы необхо-
димо будет выкладывать
ежегодно по 127,6 млрд.
рублей.

Примечательно, что в
департаменте «Белавтодор»,
предвидя недовольство оте-
чественных автовладельцев
введением «помашинной»
оплаты за проезд по «олим-
пийке», решили перевести
стрелки на... Россию. Чи-
новники упомянутого ведом-

ства ссылаются на то, что
российская сторона неоднок-
ратно обращалась с просьбой
уровнять своих автовладель-
цев, которые платят в каж-
дом пункте взимания дорож-
ного сбора за пользование
дорогой «М-1/Е30» по 0,5
доллара, с нашими.

Кстати, из всех стран
СНГ, только в Беларуси и
России, введена плата за
проезд по автомагистралям.
В нашей стране, за после-
дние 12 лет поступления от
взимаемых таким образом
сборов составили чуть более
200 млн. долларов. В то же
время, расходы на модерни-
зацию, ремонт и содержа-
ние «олимпийки» за ука-
занный период составили
около 430 млн.долларов.
Для того, чтобы трасса хотя
бы окупалась необходима
высокая интенсивность
движения — от 15 до 25 ты-
сяч автомобилей в сутки. А
в Беларуси, например, в
прошлом году средняя ин-
тенсивность движения по
«олимпийке» составляла
6720 автомобилей в сутки.
Хотя географически это
очень удобный для всех ев-
ропейцев и россиян учас-
ток, соединяющий РФ с
Беларусью, Польшей, Гер-
манией, Голландией, Фран-
цией, Великобританией.
Однако из-за проблем с
белорусской таможней запад-
ноевропейские автоперевоз-
чики предпочитают объез-
жать Беларусь стороной.

Татьяна ШАХНОВИЧ

3 октября предста-
вители Мингорисполко-
ма провели встречу с
предпринимателями,
участвовавшими в одно-
дневной забастовке 2 ок-
тября. «Убаюкать»
предпринимателей не
удалось. Они устали от
разговоров и планируют
переходить к более жес-
тким действиям

Напомним, 2 октября
белорусские предпринима-
тели провели однодневную
забастовку. Они протестова-
ли против указов президен-

та, обязующих их менять
форму собственности и зап-
рещающих принимать на
работу наемных работников
за исключением членов се-
мьи.

— Нас пытаются втя-
нуть за стол переговоров и
убаюкать, — рассказал «Са-
лідарнасці» председатель
оргкомитета по созданию
общественного объедине-
ния «За свободное развитие
предпринимательства»
Виктор Горбачев. — Встре-
ча прошла как всегда: пого-
ворили и ничего не реши-
ли. С 1995 года говорим, а
чиновники все указы што-
пают. А нам все хуже и
хуже. Не говорить, а делать
надо. А то предпринимате-

ли вышли из зала перегово-
ров и не поняли, зачем сюда
приходили.

Виктор Горбачев заявил,
что  предприниматели соби-
раются разработать план со-
вместных действий по за-
щите предпринимательства
в целом.

— Есть социальная про-
блема, но власть не обраща-
ет на нее внимание. Это ее
ошибка. Тому подтвержде-
ние – ссуществующие
всплески и бунты. Это сиг-
нал для власти. Своеобраз-
ный ответ низов: «Заметьте
нас! Иначе мы будем дей-
ствовать в рамках Конститу-
ции, но с применением
более жестких мер», — по-
яснил Виктор Горбачев.

— Мы задавали много
вопросов, чиновники запи-
сывали и обещали разоб-
раться, — сообщил «Салі-
дарнасці» председатель
координационного совета
предпринимателей рынков
Минска Александр Макаев.
– Если ничего не изменит-
ся, то большинство пред-
принимателей, которые
преобразуются в ЧУПы, ра-
зорятся. Потому что нет
ЧУПов, которые ограничи-
вают свою деятельность 1-2
торговыми местами и полу-
чают прибыль. Теперь у чи-
новников два пути: либо от-
ложить принятие решения
и разобраться в ситуации,
либо давить предпринима-
телей.
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Девятнадцать фиг в карманеДевятнадцать фиг в карманеДевятнадцать фиг в карманеДевятнадцать фиг в карманеДевятнадцать фиг в кармане
Ян БУЯН

Первый день сессии
палаты представите-
лей Национального со-
брания помимо прогнози-
руемого избрания нового
спикера сопровождался
некоторыми любопыт-
ными нюансами. «Салі-
дарнасць” решила обра-
тить на них внимание, а
заодно попытаться от-
ветить на вопрос, поче-
му главой палаты стал
именно Вадим Попов.

“Коноплевцы” огрызну-
лись

Первым делом палата
должна была официально
принять отставку Владими-
ра Коноплева. Этот пункт
выглядел чистой формаль-
ностью, учитывая наличие
заявления самого спикера
да еще и со ссылкой на “со-
стояние здоровья”.

Тем удивительнее ока-
залось, что при тайном
голосовании против уволь-
нения Коноплева проголосо-
вало аж 19 депутатов. Похо-

же, его сторонники реши-
ли напоследок огрызнуться.
Никакого практического
смысла это не имело, но все
же 19 фиг в кармане — это
многовато. Тревожный зво-
ночек для Александра Лу-
кашенко.

Попов сместил акценты
В своем выступлении

перед голосованием Вадим
Попов (подробнее о нем чи-
тайте здесь) особо отметил
необходимость налажива-
ния сотрудничества с Евро-
пейским союзом. Правда,
вину за нерешенные пробле-
мы в двусторонних отноше-
ниях он традиционно возло-
жил на ЕС: «По-прежнему
предпринимаются попытки
применения двойных стан-
дартов не только в отноше-
нии нашей экономики, но и
депутатов».

Однако примечательно,
что ранее Попов говорил, в
основном, об интеграции с
Россией. Так, в марте 2004
года он заявлял, что наши
государства вышли на такой
уровень союзнических отно-
шений, что для дальнейше-
го продвижения вперед
ключевое значение приоб-

ретает принятие Конститу-
ционного акта. «Закрепив
государственное и правовое
устройство нового, поисти-
не уникального, межгосу-
дарственного объединения,
он даст возможность орга-
нам Союзного государства
нормально функциониро-
вать и последовательно
решать интеграционные
проблемы», — утверждал
тогда Попов.

Почему Попов?
Есть три основных отве-

та на этот вопрос.
Официальная версия

заключается в том, что до
выборов остается около
года. Поэтому, мол, нет
смысла огород городить и
выбирать кого-то нового.
Пусть срок добудет Попов,
уже имеющий опыт этой
работы.

Однако эта логика не-
сколько хромает. Напротив,
оставшийся отрезок време-
ни можно было бы исполь-
зовать, чтобы проверить в
деле кого-то нового, и, если
«стажер» хорошо себя заре-
комендует, избрать его
спикером в палате следую-
щего созыва.

Вторая версия гласит, что
место главы палаты образца
2008 года придерживают для
Виктора Лукашенко. Что ж,
такой сценарий действи-
тельно существует. Однако
будет ли он пущен в ход —
еще вопрос. Старшего сына
Лукашенко уже много куда
сватали: один только «Бело-
русский партизан» уже на-
значал его и бобруйским го-
ловой, и брестским. Но пока
Виктор остается «в засаде».

Возможно, все гораздо
проще. Назначение Попова
может объясняться кадро-
вым кризисом, с которым
столкнулось руководство го-
сударства. Александр Лука-
шенко уже давно тасует одну
и ту же замусоленную коло-
ду. Новые карты в ней появ-
ляются редко: в основном,
одни и те же доверенные
лица перемещаются по вер-
тикали и горизонтали.

Должность спикера пала-
ты представителей в нашей
стране не является ключе-
вой. Поэтому Александр Лу-
кашенко, не долго думая,
остановил свой выбор на Ва-
диме Попове. Бывший ми-
нистр сельского хозяйства
идеально подходит для не-
внятной и безгласной пала-
ты представителей. Каков
приход, таков и поп.

Зачем Абрамович прилетал в МинскЗачем Абрамович прилетал в МинскЗачем Абрамович прилетал в МинскЗачем Абрамович прилетал в МинскЗачем Абрамович прилетал в Минск
Валерий ГОСТЕВ

Олигарх Роман Абра-
мович мелькнул в Минс-
ке и исчез аки Чеширский
Кот. Даже улыбки не ос-
талось. Зато остались
версии на предмет того,
какого черта лондонско-
го сударя занесло в наши
края.

Версия первая (полити-
ческая)

Абрамовичу до смерти
надоела Чукотка. Климат,
знаете ли, так себе. И решил
он променять губернатор-
ство на Чукотке на руковод-
ство администрацией Моги-
левской области. Прилетал
на собеседование. Теперь
гадает: возьмут-не возьмут.

Версия вторая (спортив-
ная)

Любимая игрушка оли-
гарха, лондонский клуб
«Челси» оказался в глубо-

ком кризисе. Роман Арка-
дьевич решил срочно укре-
пить команду новыми звез-
дами. Прилетал лично
просмотреть потенциаль-
ных кандидатов из минско-
го «Динамо» и ждановичс-
кой «Дариды». Вариант:
хочет пригласить Юрия
Пунтуса на место Жозе Мо-
уринью. Еще один вариант:
хочет продать «Челси» и ку-
пить МТЗ-РИПО.

Версия третья (семей-
ная)

Абрамовичу до смерти
надоела Даша Жукова. Еще
бы: за один поход по мага-
зинам девушка способна по-
тратить годовой доход биз-

несмена средней руки.
Поскольку красота, бессреб-
реничество и высокие
моральные устои белорусок
общеизвестны, Роман Абра-
мович решил по примеру
принца из ОАЭ подыскать
себе жену в наших краях.
Прилетал на кастинг.

Версия четвертая (авто-
мобильная)

Яхтами, «Боингами» и
прочими роскошествами в
среде олигархов уже нико-
го не удивишь. Абрамови-
чу захотелось экзотики, и
он решил, что будет отныне
передвигаться по Лондону
на «БелАЗе» (вариант: на
«Саманде»). Прилетал выб-
рать цвет и обсудить нюан-
сы тюнинга.

Версия пятая (сельско-
хозяйственная)

Прослышав о реализую-
щейся в Беларуси Програм-
ме возрождения села,
Абрамович решил взять в
управление отстающий

колхоз. Прилетал взять
анализ на кислотность по-
чвы и пощупать доярок.

Особое примечание: бе-
лорусским властям нужно
держать ухо востро. Не ис-
ключено, что Абрамович
хочет получить деньги под
возрождение отдельно взя-
того колхоза и тайно вывез-
ти капитал на Запад, чтобы
пополнить свое располови-
ненное недавним разводом
состояние.

Версия шестая (оконча-
тельная)

Абрамовичу до смерти
надоели Чукотка, «Челси» и
Даша Жукова. Олигарх
хочет уйти от дел и дожи-
вать свой век в тишине и
спокойствии. Посмотрев про-
граммы белорусского телеви-
дения, он узнал, что наша
страна является идеальным
местом для проживания пен-
сионеров, которым гаранти-
рован высокий уровень соци-
альной поддержки. Прилетал
купить домик в деревне.
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Как белоруски Европу покорялиКак белоруски Европу покорялиКак белоруски Европу покорялиКак белоруски Европу покорялиКак белоруски Европу покоряли
Александр СТАРИКЕВИЧ

Сборная Беларуси
произвела фурор на чем-
пионате Европы по бас-
кетболу среди женщин,
заняв там третье мес-
то. Самые яркие момен-
ты пути наших девушек
к заслуженным награ-
дам — в специальном
репортаже «Салідар-
насці».

…А ведь белорусские
баскетболистки могли и не
попасть на чемпионат Евро-
пы. Судьба путевки в Ита-
лию висела на волоске. В
последнем матче квалифи-
кационного раунда против
гречанок наших девушек
устраивала только победа.

На последний перерыв
белоруски ушли, уступая
три очка. Но в четвертой
десятиминутке ценой неве-
роятных усилий им удалось
вырваться вперед. Н интри-
га сохранялась до самых
последних секунд.

В воздухе повисло такое
нервное напряжение, кото-
рое, казалось, можно резать
ножом. За полминуты до
конца матча белоруски идут
в последнюю атаку при сче-
те 61:60. Промах смерти
подобен. Однако наши заби-
вают два очка с линии
штрафных. У гречанок ос-
тается время на последнюю
атаку. Главное — не позво-
лить им сделать трехочко-
вый бросок. В этом случае
игра перешла бы в овертайм
со всей прилагающимися к
нему прелестями...

Гречанки прорываются
под кольцо белорусок. Бро-
сок — МИМО! Мяч мечется
по площадке и вылетает за
ее пределы от рук наших
соперниц. Вот теперь все —
победа. 63:60 — сборная Бе-
ларуси едет на чемпионат
Европы!

Надо сказать, что в фи-
нальную часть топ-турниров
наша команда прорвалась
впервые. Дебютный матч
против испанок оставил про-
тиворечивые впечатления.

«Белорусские баскетбо-
листки проиграли, но обна-

дежили», — писала «Салі-
дарнасць», утверждая, что
в следующих матчах наша
команда в состоянии приба-
вить. Мы рады, что не ошиб-
лись в своих предчувстви-
ях.

В следующих играх бе-
лоруски устроили формен-
ный разгром хорваткам...и
разде(ла)ли сербок.

Обе балканские коман-
ды были повержены с раз-
ницей в 26 очков. Сборная
Беларуси вышла во второй
раунд, что уже было успе-
хом для дебютанта чемпио-
ната Европы.

Там дела у наших деву-
шек поначалу не заладились.
Сборная Беларуси потерпе-
ла поражение от Фран-
ции...и проиграла России.

Но в решающем бою, где
на кону стояла путевка в чет-
вертьфинал, белоруски
выглядели выше всяких
похвал. Все было на стороне
сборной Италии: опыт, ар-
битры, “за уши” тянувшие
хозяек чемпионата в следу-
ющую стадию, трибуны,
горячо поддерживавшие
своих... Однако белорусская
команда оказалась наголову
сильнее и разгромила ита-
льянок на их площадке —
66:51.

О большем, чем попада-
ние в четвертьфинал, мож-
но было только мечтать. Тем
более, что там соперником
наших девушек стала сбор-
ная Чехии, действующий
чемпион Европы.

Но мечты иногда сбыва-
ются. Белоруски свергли

короля с европейского тро-
на. Показав отличную игру
в защите, продемонстриро-
вав ХАРАКТЕР (за семь
минут до конца матча наши
проигрывали), наши бас-
кетболистки одержали ис-
торическую победу над Че-
хией — 52:46.

После этого успех в по-
луфинале уже не казался
невозможным. Но объек-
тивности ради надо при-
знать: сборная Испании, с
которой белорусок вновь
свела турнирная судьба,
пока сильнее. Наши девуш-
ки достойно сражались, но
все же уступили испанкам.
Впереди сборную Беларуси
ждал матч за третье место.

Это был еще и поединок
за право называться главной
сенсацией чемпионата:
Латвию в полуфинале тоже
никто не ждал. Матч напо-
минал “качели”: сперва в
счете повели латышки, за-
тем белоруски вырвались
вперед. В третьей десяти-
минутке наши девушки
вели с преимуществом в 24
очка. А за три с половиной
минуты до конца разрыв в
счете сократился до 4 очков,
и, казалось, латышек уже не
остановить. Но замечатель-
ный трехочковый бросок
Татьяны Троиной оказался
для нашей сборной поисти-
не золотым, хотя и принес
“всего лишь” бронзу. Бела-
русь выиграла у Латвии —
72:63.

Мы — бронзовые призе-
ры чемпионата Европы! ЭТО
— ФАНТАСТИКА!!!

Вот поименный список
(в алфавитном порядке) тех,
кто сделал это:

Наталья Ануфриенко
Анастасия Веремеенко
Светлана Вольная
Виктория Гаспер
Надежда Дрозд
Марина Кресс
Елена Левченко
Наталья Марченко
Ольга Подобед
Екатерина Снытина
Татьяна Троина
Наталья Трофимова (ка-

питан команды)
И, конечно, главный

тренер сборной Беларуси
Анатолий Буяльский.

Огромное человеческое
спасибо вам от лица всех бе-
лорусских болельщиков!
Мы много лет ждали такого
успеха!

Главными бомбардира-
ми сборной Беларуси на
чемпионате Европы стали
Елена Левченко (102 очка),
Анастасия Веременко (92),
Екатерина Снытина (71),
Наталья Марченко (68), На-
талья Трофимова (67) и Та-
тьяна Троина (65). У нас не
было безусловного лидера,
зато у нас была КОМАНДА!

Помимо бронзовых на-
град чемпионата Европы,
сборная Беларуси получила
шанс побороться за путевку
на Олимпийские Игры в Пе-
кине. Так что, хочется ве-
рить, что для этой сборной
все только начинается. Тем
более, что команда наша до-
вольно молода: Анастасии
Веремеенко — 20 лет, Ната-
лье Ануфриенко и Екатери-
не Снытиной — по 22, Елене
Левченко — 23, а самым
старшим — всего-то 28.


